



COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Le 12 novembre 2024, à La Rochelle

Le 1er Congrès « Deuils en Famille ; Orphelins d'un parent... » se tiendra du 5 au 7 Décembre 2024 à l'espace Encan de La Rochelle



La première édition du Congrès national « Deuils en Famille ; Orphelins d'un parent... » se tiendra du 5 au 7 décembre 2024 à l'espace Encan de La Rochelle.

Cet événement ouvert aux professionnels et grand public, offrira un très large champ de réflexions et d'actions, en sensibilisant à la situation des orphelins et des familles confrontées à la mort d'un proche.

Au programme: des conférences menées par des personnalités de premier rang, des témoignages, des tables rondes et ateliers, une librairie, des animations artistiques et théâtrales, ainsi qu'un moment spécial pour les enfants endeuillés, trop souvent « invisibles ».

A l'initiative de l'association Vivre Son Deuil Poitou-Charentes et ses réseaux RAPPEO 17 (Réseau

d'Accompagnement Psychologique des Personnes Endeuillées et Orphelins) et RDO 17 (réseau Deuil Orphelins), ce congrès dressera **un état des lieux complet de l'orphelinage et des deuils en famille.**

« Quand la mort entre dans une famille, un univers psychique et matériel s'effondre, plus ou moins gravement. La mort d'un parent, d'un conjoint ou d'un enfant ont des effets parfois dramatiques auxquels notre société propose des réponses souvent insuffisantes. Lorsqu'un proche décède, nous savons mal évaluer les conséquences et sommes souvent démunis face au deuil, pourtant notre société et la culture même sont traversées de références à la mort, aux orphelins et endeuillés. » explique Martine PITON, présidente de Vivre Son Deuil Poitou-Charentes.

Chaque année, plus de 600 000 Français font face au décès d'un proche et il y aurait environ 610 000 orphelins dans le pays, et malgré tout, ils restent encore trop souvent des « invisibles ».

« Nous avons l'ambition de mettre en lumière ces « invisibles », la vulnérabilité de leur situation, mais aussi les moyens de les accompagner. Des personnalités contribueront au dynamisme de ce congrès en apportant leurs connaissances, leurs expériences et un nouveau regard : spécialistes, témoins et acteurs de terrain, professionnels de champs pluridisciplinaires et enseignants-chercheurs internationaux. », ajoute Michel MONTHEIL, psychologue clinicien, en charge de l'organisation du Congrès.

Ce congrès propose, face à la mort et aux deuils, un regard centré sur l'humain, doublé d'un état des connaissances et des recherches actuelles notamment en psychologie, sociologie, et anthropologie. Les intervenants dresseront un état des lieux sur les besoins sociaux, juridiques et économiques. L'objectif est aussi de réfléchir aux particularités pédagogiques et cognitives des enfants orphelins et aux accompagnements sociaux et médico-psychologiques qui peuvent leur être proposés. Il s'agit également de considérer le travail social possible face à la vulnérabilité et, parfois, à la fragilité économique des veufs et des veuves.

Outre des conférences plénières avec des personnalités de haut rang comme Boris CYRULNIK, Marie-Frédérique BACQUE, Bernard GOLSE, Damien LE GUAY, Jennifer KERNER, Jacques CHERBLANC, Christine FAWER CAPUTO, Dr Jean-Marie GOMAS, Magali MOLINIE..., des tables rondes, des témoignages ainsi que des rencontres seront proposés, facilitant les échanges entre partenaires, associations, institutions, familles, sous forme d'apports thématiques en ateliers restreints.

Le Congrès est ouvert à un large public, aux personnes concernées et frappées par un deuil, mais aussi aux aidants et aux professionnels d'institutions de soins, aux enseignants et personnels de l'Éducation nationale, aux accompagnants sociaux ou bien aux professionnels libéraux concernés. Il s'agira de donner des outils à tous ceux qui œuvrent dans leur pratique d'accompagnement afin de mieux comprendre les enjeux et d'agir avec davantage de pertinence face aux deuils. Il s'agira aussi de sensibiliser chacun aux possibles ressources d'aide, de soutien, de formations existantes.

Ces trois jours seront précédés d'une semaine départementale d'animations, afin de brosser un tableau ouvert, contemporain de l'orphelinage et des deuils en famille.

Au cours de ce voyage, le Congrès invite les arts sous toutes leurs formes : musiques, spectacles, théâtre, littérature, peinture, arts de la rue ... et sollicite adultes ou jeunes afin qu'ils partagent leurs regards sur cette inévitable « condition humaine » si mal connue !

Contacts Presse:

Claire-Marie BIGEAYE

Maman endeuillée et bénévole chargée de relations Presse du congrès "Deuils en famille ; Orphelins d'un parent"

Tél.: 06 27 54 10 66

Michel MONTHEIL

Psychologue clinicien, Chargé de l'organisation conceptuelle du congrès "Deuils en famille ; Orphelins d'un parent"

Tél.: 06 80 48 30 41

Courriel: <u>presse.congres.deuil@mailo.com</u>
Site: <u>www.congres2024-deuils-famille-orphelins.org</u>

